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На организованной 25 июня деловым изданием "Ведомости" при традиционной поддержке 
Минцифры России уже в седьмой раз ежегодной конференции "Российская электроника" была 
поставлена задача оценить ситуацию с перспективами увеличения выпуска отечественной ЭКБ.

Программа события, которое в  этом году назы-
валось "Российская электроника: в  ожидании мас-
сового потребителя", включала четыре сессии: 

"Переход на  массовые рельсы", "Новые мощности: 

локализация производства и  развитие инфраструк-
туры", "Электротранспорт вчера, сегодня, завтра" 
и  "Муки выбора: свое или чужое?" Репортаж каса-
ется лишь двух первых.
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Эксперты предвидят рост российского производства 
ЭКБ. При этом игроки рынка отмечают, что развитию 
отечественной микроэлектроники мешает недостаточ-
ный контроль государства за выполнением требований 
по использованию компонентной базы российских про-
изводства. Тормозящим фактором остается также высо-
кая ключевая ставка.

Стартовая сессия конференции, модератором кото-
рой выступила Екатерина Кинякина, редактор отдела 
технологий "Ведомостей", началась с  выступления 
руководителя крупнейшего отечественного произво-
дителя микроэлектроники  –  генерального директора 
АО "Микрон" Гульнары Хасьяновой. Такой выбор зако-
номерен: эта ведущая производственная площадка 
сегодня активно развивается. Только за последний год 
на  предприятии были запущены три новые производ-
ственные линии  –  сборки COB-модулей, сборки чип-
модулей и сборки микросхем в пластиковые корпуса,− 
что существенно увеличивает возможности импортоза-
мещения для отечественных производителей приборов 
и устройств.

Топ-менеджер "Микрона" рассказала: "Если начать 
в целом с рынка полупроводников, то он растет. Есть вну-
три его изменения по технологиям, по росту одного вида 
продукции, замещению и т. д. На этом фоне рост рынка 
российского на ближайшие несколько лет оценивается 
где-то в 15%, но при этом рост именно российского произ-
водства будет не меньше 20%". Гульнара Хасьянова оха-
рактеризовала такой тренд как переломный.

Перед предприятиями стоят насущные задачи тести-
рования своего оборудования для новых задач и замены 
импортных материалов на  отечественные аналоги 
для обеспечения импортонезависимости.

По словам руководителя "Микрона", компания занима-
ется расширением кристального производства. Объемы 
заказов растут ежегодно от двух до 30 раз в зависимости 
от  номенклатуры. "За последние полгода мы открыли 
дополнительное сборочное производство по  чип-
модулям. Мы там собираем банковские карты, будем 
дополнительно собирать SIM-карты  –  для  Интернета 
вещей и т.д.", – добавила она.

При этом эксперт подчеркнула, что микроэлектронное 
производство обеспечивает рентабельность только при 
больших объемах, которые зачастую рынок России обе-
спечить не может. Поэтому очень важен экспорт продук-
ции, который требует долговременной подготовки, кото-
рой надо заниматься уже сегодня. Она считает важным 
выстраивать международную кооперацию и объединять 
усилия с теми странами, которые также стремятся к тех-
нологической независимости и хотят развивать у себя 
отрасль микроэлектроники. И такие возможности есть.
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 Отвечая на  вопрос о  мерах по кадровому обеспече-
нию отрасли, Гульнара Хасьянова рассказала о методич-
ной и  многогранной работе "Микрона" в  этом направ-
лении. Она подчеркнула, что важны не только достой-
ные зарплаты и жилье, но и PR-продвижение профессии 
инженера. К счастью, отметила она, сегодня наблюдается 
интерес молодежи к микроэлектронике, напоминающий 

"время первых" середины прошлого века. Люди чувствуют 
сопричастность к перезапуску отрасли как к большой исто-
рии, которая важна и для государства, и для них лично.

На российском рынке микроэлектроники появляются 
и новые игроки. Большой интерес на второй сессии вызвал 
производитель радиоэлектронной техники из  Ростова-
на-Дону "Бештау", разработавший RISC-микропроцессоры, 
которые будет выпускать в объе ме более двух миллионов 
в год. Об этом проекте рассказал генеральный директор 
и соучредитель ГК "Бештау" Олег Осипов: "Наша компания 
уже корпусирует около 20−30 тыс. чипов в месяц. Сборка 
происходит в  городе Ростов-на-Дону. Три года мы обу-
чали персонал. Мы собираемся вложить около 2 млрд руб. 
в этот проект, после чего выйдем на производство порядка 
2−2,5 млн чипов в год. Но первое время будем корпусиро-
вать один миллион микропроцессоров в год".

При этом Олег Осипов уточнил, что корпусирование 
чипов в  России будет происходить с  использованием 
импортных IP-блоков и ядер. По его мнению, покупать обо-
рудование, осваивать технологию производства подложек 
пока нет смысла, так как сегодня у компании для этого 
недостаточное количество заказчиков.

Добавим, что на  прошедшей в  начале июля 
в  Екатеринбурге Международной промышленной 
выставке "Иннопром-2024" было подписано инвестици-
онное соглашение о  производстве микроконтроллеров 
между ГК "Бештау" и администрацией Ростовской области. 
В частности, будет создано более 100 новых рабочих мест.

С полностью российскими чипами пока ситуация непро-
стая. Генеральный директор разработчика процессоров 

"Байкал Электроникс" Андрей Евдокимов поделился: "Мы 
пытаемся собирать чипы в России, думаем об изготовле-
нии подложек. Есть определенные успехи, есть позитив-
ный взгляд на будущее, но пока это остается на уровне 
экспериментов в силу разных причин. Говорить о вели-
ких прорывах пока рано".

Исполнительный директор GS Group Владимир 
Дмитриев рассказал о  случаях, когда некоторая ком-
пания заказывает у производителей единичную партию 
чипов, которые использует в  своей продукции, вклю-
чает ее в  Единый реестр российской радиоэлектрон-
ной продукции, а  затем переключается на  использо-
вание чипов китайского производства, а  поставляет 
такое оборудование как отечественное, зачастую пред-
лагая заказчикам более конкурентные цены. При этом 
отечественные производители микроэлектроники не 
получают заказов. Нужно следить за  прослеживаемо-
стью, чтобы ни у кого не было искушения и возможно-
сти в  реестр определить маленькую партию, а  потом 
неожиданно откуда-то материализовать десятки тысяч 
изделий, которые якобы стоят в реестре", – подчеркнул 
Владимир Дмитриев.

Исполнительный директор Ассоциации разработ-
чиков и  производителей электроники (АРПЭ) Иван 
Покровский констатировал, что российский рынок нахо-
дится на этапе локализации: "Продолжается этап лока-
лизации, который состоит в  том, что крупнейшие рос-
сийские торговые компании, которые раньше выступали 
каналом для зарубежной продукции, поменяли позици-
онирование. Они из канала пытаются стать вендором, 
продуктовыми компаниями. Самый простой способ пере-
йти от одной функции к другой – купить зарубежную кон-
структорскую документацию и локализовать часть про-
изводственных операций. На этом этапе мы находимся 
и  никакого спроса на  российские компоненты не соз-
даем, потому что спрос формируется в процессе проек-
тирования. Но оно пока остается за рубежом".  ■
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